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日前，怀柔雁栖湖景区迎来了 200 多位市
民，他们在这里参与了3.5公里的步道健身游，这
是北京市旅游委自9月起举办的“畅游京郊”系
列主题活动之一。今后，可供市民赏秋的旅游休
闲步道将遍地开花，京郊越来越多的传统村落也
将以“艺术与民俗”的方式焕发生机。

北京市旅游委近日表示，将会同相关部门利
用3年时间，建设长度达3000公里的旅游休闲步
道，包含登山步道、滨水步道、乡野步道、景观
步道4个类别，为市民增加户外休闲游憩空间。
据介绍，10条红叶主题旅游休闲步道线路也于近
日发布，方便市民领略金秋美景。

除了怀柔雁栖湖景区步道外，10条红叶主题
旅游休闲步道线路还包括顺义舞彩浅山登山步
道、北京平谷国际徒步大道、斋堂椴木沟观光休
闲步道等。同时，遍布京城8个区、总长度380公
里的53条精品步道也已发布，市民可在北京旅游
网上查看步道徒步游玩攻略。

“我们把浅山区、水渠等景点通过步道连接起
来，逐步完善步道的停车位、洗手间等配套设施
建设。”北京市旅游委相关负责人说，北京将用3
年时间，逐步建设长度达3000公里的旅游休闲步
道。一方面，依托西部、北部 9个区的山水资
源，打造青山绿水旅游休闲带；另一方面，依托
北京城市副中心滨水空间，用步道连接通州的部
分水系，打造首都新区滨水旅游休闲带。

不仅如此，京郊的传统村落也越来越具有
“艺术范儿”，吸引了众多游客。在怀柔大水峪
村，几乎每个村民宅院的墙壁上都有不少鲜艳的
手绘壁画，这些壁画以“水”和“鱼”为主题，
光彩动人，成为一道别样的风景。

大水峪村旅游合作社与中央美院合作，在挖
掘当地特色文化的基础上，力求把艺术元素引入
大水峪村。师生们充分考察、了解了当地村史民
风后，仅用短短4个月时间，就打造出景观大道
1000米，完成壁画1200平方米，绘画30余幅。今

年“十一”黄金周期间，这些壁画吸引了大量游
客观赏驻足。

以大水峪村为代表的民俗旅游村，或依山傍
水幽静秀美，或保存了大量古迹，或拥有独特民
俗，都具有迷人的魅力。
“北京市旅游委在发展民俗旅游产业的基础

上，走出了用文化提升民俗旅游村落的新路。”相
关负责人表示，北京市旅游委把京郊传统村落的
存量村舍房屋“盘活”，引入社会资金，把它们打
造为独具民俗特色的旅游一景，逐步铺设无线网
络、洗手间、咨询站等基础设施。目前，北京已
完成了24个传统村落的改造，年底前将进行验
收。

据了解，9月25日开始，北京市旅游委启动
“畅游京郊”金秋旅游季系列活动，包括欢乐采摘
游、步道健身游、特色村镇游、民俗风情游、传
统村落游、京郊美食游在内的6大主题活动，极
大地丰富了市民生活。

本报北京电 近日，北京
市委副书记、代市长蔡奇到通
州区调研北京城市副中心规划
建设情况。他强调，要进一步
准确把握北京城市副中心的功
能定位，举全市之力抓紧抓
好，高起点高标准高质量规划
建设好城市副中心。

这是蔡奇就任市政府主要
领导后首次专题调研。他沿新
通车的广渠路二期检查交通情
况，要求做好连接核心区和副
中心道路沿线的环境与景观整
治。在环球主题公园项目工
地，蔡奇详细了解规划投资建
设情况，要求通州区做好对接
服务，以项目带动现代服务业
集聚。他还检查了大运河沿岸
绿化、商务中心区市政综合配
套管廊等民生基础设施。

来到市行政办公区项目工
地，蔡奇在指挥部检查项目总
体进度，并深入一线慰问昼夜
轮替施工的建设者。在潞城镇
棚改指挥部，拆迁工作取得了
100%签约的好成效，蔡奇说，
副中心建设必须依靠人民群
众。棚户区改造改出了新面
貌、好作风，更是凝聚了党
心、民心。

随后，蔡奇主持召开座谈
会，听取市规划国土委、市发
展改革委、通州区等单位关于
副中心规划建设工作的汇报和
意见建议。

蔡奇指出，在党中央关怀
下，按照市委统一部署，大家
共同努力，北京城市副中心规
划建设迈出了坚实的步伐。规
划建设北京城市副中心，是深
入贯彻落实习近平总书记视察
北京重要讲话精神的重要举
措。习近平总书记强调，建设
城市副中心，是千年大计、国
家大事。这就需要我们不断深
化认识，对副中心的功能与定
位有更加全面深入准确的理解
和把握。副中心要服务于优化
提升首都核心功能，服务于全
市人民。副中心建设要体现最
先进理念、最高标准、最好质
量，要成为让人眼睛一亮的精品力作，成为国际
一流的和谐宜居之都示范区、新型城镇化示范
区、京津冀区域协同发展示范区。

蔡奇强调，市委、市政府高度重视城市副中
心建设，郭金龙书记多次调研并作出重要指示，
同志们一定要认真抓好贯彻落实。

蔡奇要求抓好四方面工作：一是高标准做好
副中心规划。要做到站位高、看得远、做得实、
管得严。规划上要统起来，从现在起就要严把准
入关，认真做好城市设计。二是坚持改革创新。
加快研究建立完善与副中心相匹配的城市治理、
投融资与财政体制。三是加快推进行政办公区建
设。做非常之事，必下非常之功。要保工期、保
安全、保质量，确保按时实现既定目标，以“工
匠”精神打造建筑经典。四是大力营造和谐宜居
环境。加快推进环球主题公园等符合副中心功能
定位的现代服务业项目建设，加快补齐城市基础
设施短板；城市环境要在亲水上做足文章，利用
好水资源、绿化资源提升副中心环境质量，确保
PM2.5治理走在全市前列；以全国文明城区创建
为载体，整治提升城市市容环境面貌；深入挖掘
以大运河为核心的历史文化资源价值，延续城市
文脉；加快引导优质医疗、教育资源落户，打造
与副中心相适应的公共服务体系和便民生活服务
设施。

北京市领导李士祥、陈刚，北京市政府秘书
长李伟一同调研。

日前，第二十届北京?香港经济
合作研讨洽谈会（以下简称“京港
洽谈会”）在京举行。本届京港洽
谈会以“互通要素、双向投资、同
享机遇、共创繁荣”为主题，共安
排 17项活动，涵盖服务业扩大开
放、创新创业、双向投资贸易、各

区投资推介、公共服务交流等多个板块，吸引了1000多
位京港两地工商界人士参会。共有14个京港双向投资的
重大项目集中签约，签约金额47.4亿美元。其中，香港
投资北京的项目全部是以“高精尖”为主体的首都功能
产业项目。

【各区展位秀特色】
一张两人办公桌、两把座椅、几摞摆放整齐的宣传

手册，再加上一张高达5米的巨幅海报，这就是丰台区
展位的全部。11月3日京港洽谈会开幕当天，现场专门
设立了25个推介洽谈展位，举办了京港双向投资企业和
项目展示对接洽谈活动。
“尽管布置简单，但开幕式刚一结束，我们展台就吸

引了不少港商前来咨询。”丰台区展位的工作人员向记者
介绍说，“我们早早准备好了区里相关介绍材料。上午短
短1个小时的时间，上百份宣传手册就被很多投资人和
企业拿走了。”
“今年参加京港洽谈会，丰台区突出功能定位，与香

港各界加强优势互补，集中力量推动金融、科技创新、
文化创意、现代服务等‘高精尖’产业的合作。”丰台区
副区长张婕表示，今年丰台区结合优势资源，根据香港
方面需求，精挑细选出了33个“高精尖”项目，涉及总
投资近千亿元。

记者在活动现场发现，北京各区纷纷推介各自特
色，积极参展招商。例如，通州区主打“北京城市副中
心”，格外引人注目；石景山区以地图形式展示功能规划
和布局，简洁明了；大兴?亦庄展台则主推北京经济技术
开发区，招商项目一目了然。

【青年创客献艺忙】
“这是一款专为儿童设计的创意自行车，安全、小

巧、便捷。”在京港两地青年创新创业合作交流专题活动
上，来自香港的创业者陈俊丞带来了一款别致的粉色自
行车。他向与会者介绍说，自己是个“70后”奶爸，这
次是带着妻儿举家来京创业。“这款自行车有这样几个特
点：一是采用了轻量化车架并优化了齿轮比例，孩子们
骑起来更轻便、更安全，走直线特别平稳；二是孩子们
可以通过DIY，自行调节车灯颜色，以增加对自行车骑
行的了解和兴趣；三是专门设计了App，当自行车骑到
离家长较远的地方时可以自动报警。”

活动现场，包括陈俊丞在内的6名京港青年进行了
项目路演，涵盖脚型大数据采集、前沿建筑设计、智慧
城市出行等多个领域，赢得了与会者的阵阵掌声。香港
北京交流协进会会长施荣怀表示，近年来，创新创业已
经成为推动内地与香港经济持续发展的重要途径，充满
梦想的年轻人是众多群体之中最有活力和创造力的，蕴
含巨大的“双创”潜能，社会应重视年轻人的发展，并
创造更加有利的良好条件。

清华大学党委副书记史宗恺建议，应建立一个一年
一度的投资人与创业者对话、交流、合作的平台，既用
于广大在校学生“双创”项目的发掘和指导，也可用于
京港两地青年创业项目的培育和扶持，特别是可以为香
港青年创客提供更多的有效资源，帮助他们立足香港、
面向内地，培育更多具有长远发展前景的项目。

【双向投资再提速】
4日上午，京港洽谈会重大项目在京签约，14个重

大项目签约金额47.4亿美元。其中，香港投资北京的项
目全部是以“高精尖”为主体的首都功能产业项目，包
括设立中国癌症筛查中心、建设“紫荆谷?青年侨商科创
园”、打造金海湖国际旅游休闲小镇、北京地铁4号线与
大兴线沿线上盖物业开发等12个项目。

其中，即将在朝阳区建立的中国癌症筛查项目备受
关注，有望在年底落地。“整个投资金额达到3亿多美
元。利用京港洽谈会这个平台，我们会在全国建立更多
的分中心，让老百姓都能够筛查得起。”香港中国宝珑集
团有限公司董事局副主席黄家成表示。

同时，越来越多的北京企业也开始赴港投资或以香
港为平台，拓展海外市场。今年1至9月，北京实际利用
港资53.3亿美元；同期，北京赴港直接投资额达79.57亿
美元，北京在港直接投资首次超过了同期吸引港资规
模。香港贸易发展局中国内地总代表吴子衡表示，更多
的北京优质企业将香港作为跳板和融资平台，实现了
“走出去”。未来，“一带一路”将成为京港合作的新亮点。

本届京港洽谈会期间，京津冀港四地150余家企业首
次联手与“一带一路”沿线国家地区展开了务实项目合
作。北京市商务委负责人表示，京津冀三地企业在“走出
去”方面联合开展项目对接洽谈尚属首次，特别是京港间
有着非常好的合作基础和沟通机制，北京希望将京港合作
成果更大范围地惠及到京津冀区域。同时，京津冀与“一
带一路”沿线国家的经贸合作水平还有很大的提升空
间，香港则在“一带一路”战略中具备区位、服务、金
融、人才、文化上的优势，多方合作将实现互利共赢。

促进两地优势互补 联手开拓丝路项目

京港洽谈会签约47.4亿美元
本报记者 赵鹏飞

十大步道可赏红叶 传统村落披上壁画

北京开启最美旅游季
本报记者 赵鹏飞

现在讲服务质量，说白了就是个把方便让给柜

台里的，还是让给柜台外的问题（当然最好是里外兼

顾）。这是个每天都碰到的问题。比方说，以前牛奶送

到家门口，现在每天早晨要排队去领。去年还卖奶票

呢：今天忙了，或者下大雨，来不及去取，奶票还可

以留着用。现在改写本本了，而且“过期作废”，这下

发奶的人省事了，取奶的人可就麻烦啦。

说起在北京吃馆子难，我就想起当年（包括五十

年代）“挑盒子菜的”。谁家来了客人，到饭馆子言

语一声，到时候就把点的菜装到两个笼屉里，由

伙计给挑家来了。也可以把饭馆里的厨师请到家

里来掌勺。那时候有钱就好办事。现在有时候

苦恼的是：有钱照样也干着急。

我小时门口过的修理工简直数不

清。现在碟碗砸了，一扔了事。以

前可不是。门口老过“锔盆儿锔

碗儿的”，挑子两头各有一

只小铜锣，旁边挂着

小锤儿，走起

来就

奏出细小的叮当响声。这种人本事可大啦。随你把盆

碗摔得多么碎，他都能一块块地给对上，并且用黏料

粘好，然后拉着弓子就把它锔上啦。每逢看到考古人

员拼补出土文物时，我就想，这正是“锔盆儿锔碗儿

的”拿手本领。

有一回我跟一位同学和他母亲去东四牌楼东升祥

买布。同去的还有他的小弟，才三岁。掌柜的把我们

迎进布铺之后，伙计就把那小弟弟抱上楼去玩了。买

完布，我们上楼一看，店里有个小徒弟正陪着那小弟

弟玩火车哪。原来楼上有各种玩具，都是为小顾客准

备的。掌柜的想得多周到！这么一来，大人就可以安

心去挑选布料啦。

去年我在德国参观一家市立图书馆。走进一间大

屋子，里面全是三五岁的娃娃，一个个捧着本画儿书

在乱翻。一问，原来主妇们带娃娃来看书，可以把孩

子暂时撂在那里同旁的娃娃玩，有专人照看。这样，

还早早地就培养起孩子们对书的爱好。想得有多妙！

当时我就想起了东升祥来。

现在搬个家可难啦。有机关的还可以借辆卡车，来

几位战友儿帮忙。没机关的可就苦啦。以前有专门包搬

家的。包，就是事先估好了一共需要多少钱；另外，包也

就是保你样样安全运到。家主只在新居里指指点点：这

张桌子摆这儿，床摆那儿。搬完了，连个花盆也砸不了。

那时候要是不怕费事，走远点儿可以按批发价钱

买点儿便宜货。我就常蹬车去果子市买水果，比铺子

里按零售价便宜多了，但稍有不慎也会上当。

1983年在美国，有一天我们郊游路过

一农家蜜瓜农场。文洁若花一美元买了三个

大瓜。回来我们一合计，在超级市场一元钱也买

不到半个瓜。我就想，在水果蔬菜旺季，要是北京

也鼓励人到产地去买，不是可以减少些运输的压力，

对买主也更实惠吗？

每逢在国外看到跳蚤市场，我就想北京德胜门晓

市。那是个专卖旧货的地方。据说有些东西是偷来的

黑货。晓市天不亮就开张，所以容易销赃。我可在那

儿上过几回当。一次买了双皮鞋，没花几个钱，还擦

得倍儿亮。可买回穿上没走两步，就裂口啦。原来裂

缝儿是用浆糊或泥巴填平，然后擦上鞋油的！

我最怀念的，当然是旧书摊了。隆福寺、琉璃

厂——特别是年下的厂甸。我卖过书、买过书，也

站着看过不少书。那是知识分子互通有无的场

所。五十年代，巴金一到北京，我常陪他逛东安

市场旧书店。他家那七十几架书（可能大都进

了北图）有很大一部分是那么买的呢。

我希望有一天北京又有了旧书摊，

就是那种不用介绍信，不必拿户口

本就进得去的地方。

（作者萧乾为已故著

名作家、翻译家。本

报有删节）
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图为京港双向投资重大项目集中签约。
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话 京 城

图为怀柔大水峪村

壁画。

图为步道健身游活

动现场。


